

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id 10
 Resto de España y Portugal 1 id. 8 id. 3 id. 18
 Sias de Cuba y Puerto-Rico Semestre 6 pesos
 en oro, 1 año 12
 En Francia Trimestre, 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

PUBLICASE.

Los Miércoles, Viernes y Domingos.

LA LUCHA.

ANUNCIOS.

A los suscritores por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante.—Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administración.—Todo pago se entiende por adelantado.—Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle Progreso, número 4, piso 3.º 5.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Gerona 12 Setiembre de 1883.

A vuela pluma.

Hace cuatro dias leímos en un telegrama de los periódicos de Barcelona, que cuatro carabineros de la frontera se habian sublevado. Sin otros pormenores, esperáramos con cierta impaciencia alguna aclaracion y nos la dá un colega madrileño que por lo regular está bien enterado, al reseñar el consejo de ministros del pasado viernes.

He aqui sus palabras:

El ministro de la Guerra leyó un telegrama recibido en la inspeccion general de carabineros comunicando la noticia de haberse sublevado en un pueblo fronterizo de Navarra un cabo y cuatro carabineros al grito de vivo la república, traspasando inmediatamente despues la frontera. El puesto lo formaban el cabo y seis individuos. Los dos carabineros no pronunciados son los que han comunicado la noticia.

Como aclaracion á estas líneas, dice *La Correspondencia*:

Parece que resulta de ciertos informes que la estraña conducta de estos cuatro carabineros y un cabo, quizá aclare cierto procedimiento incoado en averiguacion de un determinado proyecto de contrabando.

Resulta, segun parece, que se han sublevado cuatro carabineros y un cabo, los cuales parece tambien que han obrado por huir de una responsabilidad contraida por la aprehension de un contrabando. Valiente hazaña han llevado á cabo. Por supuesto, la cosa merece tomarse en cuenta y de seguro que ahora la oposicion sistemática de algunos hará presa de este suceso para emborronar cuartillas con bilis é impremeditacion.

No otra cosa hacen con motivo de las últimas disposiciones de guerra, las cuales por su tendencia y completo ajuste á la ordenanza, defienden publicaciones tan conservadores como *La Época*, cuyo periódico combate con energia los procedimientos contra el resto de las oposiciones por el grave daño que ocasionan á la ley, al respeto que merece el principio de autoridad, á las altas instituciones y al orden. Mentira parece que así se portea los que se llaman monárquicos en su inconmensurable afan de combatir al gobierno y especialmente al general Martinez Campos que es contra quien se dirigen tantas censuras prodigadas con una pasion y lenguaje improcedentes é inusitados. No somos fuertes ni mucho menos en asuntos de milicia; pero hemos oido la opinion de pundonorosos militares y todos están contextos en manifestar que los documentos de referencia están ajustados á lo prevenido en las ordenanzas generales del ejército, de manera que no comprendemos lo que acontece y solo lo explicamos por ese afan que aqui tienen algunos partidos de alcanzar el poder cueste lo que cueste y suceda lo que quiera. Por supues-

to, la opinion general del pais comprende las causas y se muestra indiferente á todo lo que no se encamina á la tranquilidad y bienestar del pais.

Otra de las cosas de que se ocupan los periódicos de la corte es la disidencia surgida en la izquierda con motivo de la última reunion convocada y presidida por el señor Becerra á la cual dice *El Norte*, órgano del señor Moret, que solo votaron los que asistieron y estos, salvo unos pocos muy contentos, eran todos amigos del señor Becerra. Esto por un lado. Por otro, la proposicion del señor Becerra aprobada ha disgustado á todos; á los que quieren la constitucion de 1869 íntegra por lo que dijo de la reforma de la de 1876 y á los que opinan por la reforma de esta, por lo que dijo de la de 1869, en fin, que el batiburrillo que se ha armado es de primera calidad. Tambien hay disparidad en el fondo de la proposicion, pues mientras unos creen buena la ocasion de la propaganda, otros como Moret y Martos la juzgan improcedente y perjudicial y de aqui la division surgida.

He aqui, ocupándose del asunto, como se expresa el corresponsal del periódico barcelonés *La Publicidad*:

Principiose por cometer en la convocatoria, segun expresa ayer *«El Norte»*, el desaguisado de publicar los anuncios en forma que parecia debian asistir solamente los que tenían ó han tenido representacion del pais en Cortes, y sin embargo, comparecieron ó fueron citados «voce corrente» muchisimos que no tenían ni han tenido tal investidura. Ya esto lo hacia yo notar en mi última. En cambio, no fueron citados ó no se dieron por avisados muchos, muchisimos de los amigos de Moret. Coincidencia casual tal vez, pero que melestó á estos y produjo la ágría polémica que á última hora sostuvieron el director de *«El Norte»* y el Sr. Rojo Arias.

No seré yo tan pesimista como el izquierdista neutro, que al dar ayer su juicio á *«El Liberal»* conceptua subsistentes tres izquierdas y no se cuántas izquierdillas, si así es lícito llamarlas por abreviar. Fúndase para ello en que se dibujan tres tendencias: la del Duque de la Torre y Montero Ríos, que no transigen con nada que no sea la Constitución de 1869; la de Becerra y sus amigos que se contentarian con la reforma de la de 1876; y la del señor Moret que en último término llegaria á conformarse con esta vigente á palo seco.

Despues de esto, quedamos con que en la izquierda no hay mas que unanimidad absoluta.

Noticias referentes al viage de S. M. el Rey.

En Strasburgo se presentó á S. M. el general Vogel, de gran uniforme, ofreciéndole sus respetos. Tambien en la frontera alemana se hallaba el señor marqués de Malpica.

En la estacion de Munich esperaban á S. M. el principe de Baviera, de uniforme, y su esposa la infanta doña Paz acompañada de su camarera; el conde Zech, jefe de la casa; el secretario del principe Winter-

hed; el doctor Schroeder y el viceconsul de España, Rosipal.

Tambien esperaban la llegada de S. M. nuestros compatriotas los señores Tobino y Fabié.

La entrevista entre los dos hermanos, sumamente cariñosa.

S. M. el Rey dió el brazo á su hermana y pasaron al precioso salon régio, elegantemente decorado y alumbrado con luz eléctrica.

Las presentaciones y el cambio de saludos se verificaron en este local.

Inmediatamente despues S. M. y A. A. y la comitiva partieron en tres carruages á Nympherburg, sitio real situado á poca distancia de Munich, donde se alojaron todos.

A la comida de anoche asistieron los hermanos del principe, las personas que acompañan á S. M., la princesa Amalia, infanta de España, y sus hijas Elvira y Clara.

Quizá hoy por la mañana el principe obsequiará á S. M. con una cacería en un parque próximo.

Esta tarde visitará S. M. la Exposicion de pinturas.

El rey de Baviera no ha podido recibir á S. M. en la estacion, por hallarse en las maniobras del lago Staremburg.

El tiempo se presenta magnifico hasta ahora.

El Rey saldrá mañana para Viena.

Al llegar don Alfonso á Viena hicieronle los honores en la estacion dos compañías del regimiento del que es coronel honorario, tocando la música la marcha real española. Don Alfonso vestía el uniforme austriaco. El emperador le colocó á su derecha.

Don Alfonso ha asistido hoy á las cinco de la mañana con el emperador de Austria á las maniobras militares, visitando seguidamente á los archiduques. Esta tarde irá á Laxemburg á visitar al principe imperial y archiduquesas, regresando á Viena á las cinco de la tarde para asistir en Shoembrunn á la comida de familia.

Las maniobras han sido brillantísimas. Entre las personas que esperaban á don Alfonso á su regreso á Viena, hallábanse doce generales. Don Alfonso y su séquito fueron á palacio en carruages de la corte, de gran gala. La estacion del ferrocarril estaba iluminada por medio de la luz eléctrica.

Parece que á los franceses se les complica el asunto de Tong-kin. Leanse si nó estos telegramas:

«Londres 8.—El *Standard* publica un despacho de Hong Kong diciendo que es muy belicosa la actitud del pueblo en los puertos chinos, contra los europeos.

Añade que, tanto en Hong-Kong, como en Canton, desde los últimos sucesos del Tonkin, está amenazada la seguridad personal de los extranjeros.

La opinion de la colonia europea está unánime en pedir la vuelta de

la escuadra inglesa.

Londres 8.—Varios periódicos ingleses, hablando de la cuestion franco-china, dicen que el Celeste Imperio no tolerará jamás que los franceses se hallen sobre una de sus fronteras, y que la guerra es inevitable si los últimos no asisten ó por lo menos no modifican sus pretensiones en la cuestion de Annam.

Inglaterra está dispuesta á hacer por su parte cuanto le sea posible para evitar un rompimiento, pero no puede tomar la iniciativa de la mediacion si no es solicitada por Francia.

Entre tanto, en vista de las noticias que se reciben de Hong-Kong, el almirantazgo va á disponer el envío de nuevos refuerzos á la escuadra inglesa del mar de la China.

Por otro lado, el periódico *«Manchester Guardian»*, dice que en la Bulgaria, se ha dado un verdadero golpe de Estado.

Parece que el gobierno ruso, disgustado de las tendencias que manifestaba el gabinete de Sofia, obediendo á secretas maquinaciones contra la influencia moscovita, provocó una crisis ministerial para que se formase una nueva administracion favorable á la política rusa.

Surgió la crisis, y la mayoría de los ministros opinó que el gabinete debia dimitir, pero los ministros rusos Saboleff y Kaulbac se negaron á presentar la dimision. El principe Alejandro de Bulgaria insistia en que éstos dimitiesen; pero no lo consiguió, suscitándose una escena violentísima.

Por fin cedió el principe, y se prestó á firmar un tratado secreto de alianza con Rusia.

Esto ha producido gran disgusto al elemento liberal búlgaro, causando cierta agitacion en el pais.

Se cree que el principe Alejandro, disgustado del papel que le obligan á desempeñar los rusos, acabará por abdicar la corona.

Están llamando vivamente la atencion los manejos del gobierno de San Petersburgo para atraerse aliados en Oriente, con objeto de contrarrestar la influencia austro-alemana.

En Cuba tambien los filibusteros trabajan por su cuenta y se teme intenten alguna nueva probatura. Así se desprende de lo que sigue, tomado de un periódico ministerial:

En algun círculo político hemos oido á personas de importancia manifestar temores sobre la situacion de la isla de Cuba. Sabemos que el gobierno tiene ya noticia de los trabajos de los enemigos de España, que vela por la paz de aquellas provincias, y que las dignas autoridades de ellas se hallan muy sobre aviso para desbaratar los planes filibusteros.

El general Castillo lleva á Cuba la nueva ley provincial, para implantarla.

Repetidas veces hemos dicho sin ambages ni rodeos nuestra opinion sobre la grande antilla y los procedimientos que usariamos á estar en

condicion para usarlos. Recordamos con orgullo, que cuando los españoles verdaderamente Españoles aplaudian nuestra actitud y nuestra franqueza, los populacheros nos acusaban de enemigos de la libertad que es lo que ponen en moda cuando no saben que decir, y nos tildaban de negreros que es el proyectil mas hueco que tienen á mano para confundir al adversario y embaucar á ignorantes. Los procedimientos seguidos, que no son los nuestros, nos vendrán al fin y á la postre á dar la razon con grandísimo sentimiento nuestro y en desdoro de la patria por cuya integridad estamos dispuestos á luchar en la medida de cuanto podemos y valemos por poco que sea. Querer colocar, como quieren algunos, en un cuerpo chico y raquítico una levita hecha á medida para un gigante, es una locura en nuestro concepto, como locura es el empeñarse en que un estómago enfermo digiera abundancia de alimentos sin contratiempo para el paciente. En Cuba tenemos filibusteros declarados y disfrazados; los primeros sabemos lo que quieren y son conocidos; los segundos procuran engañar á los incautos llamándose autonomistas; en realidad son una misma cosa con la diferencia de que, éstos, propagan el separatismo bajo este título y á nombre tambien de la libertad que sirve para pantalla de esta clase de lobos con piel de cordero. No dudamos que el gobierno vijilará á los constantes enemigos de España, pero debe tambien no olvidar la experiencia que aconseja tratar al que se mueva con energia y no con tostadas como se ha hecho otras veces, costando á la nacion rios de oro y sangre y á los leales de la antilla sacrificios de todo género y disgustos trascendentales.

Funerales del conde de Chambord.

De los periódicos tomamos los siguientes detalles sobre los funerales del conde de Chambord, con el único objeto de que nuestros lectores tengan noticia de lo ocurrido:

Goritz 3 Setiembre (6 t.)

Las solenns honras fúnebres, han revestido un carácter regio, conforme á lo dispuesto por el emperador Francisco José, y á pesar de las vivas instancias de la augusta viuda, condesa de Chambord, que recomendaba la mayor sencillez en la ceremonia. A causa del incidente surgido á última hora, entre el conde París y la condesa de Chambord, las exéquias han sido presididas por los miembros de la familia de Enrique V, habiéndose negado á asistir á ellas los príncipes de Orleans. Contra los motivos de esta ausencia, que ha sido muy comentada, han protestado los legitimistas franceses, en términos algo duros para los parientes del ilustre príncipe difunto. Prolijo seria enumerar las pruebas de simpatía manifestadas en Goritz, ya por simples campesinos y obreros, ya por ilustraciones de todas las clases sociales y de todos los países de Europa. Los trenes de Viena han trasportado desde el jueves último, más de 50.000 pasajeros: Han llegado comisiones de legitimistas franceses con magnificas coronas blancas de gran valor. La catedral de Goritz se halla tapizada de negro ostentando los paños, con pequeños intervalos, la flor de lis, que resalta en los escudos de la casa de Francia.

El aspecto de la nave central es imponente. El catafalco, compuesto de cinco gradas, y cubierto de terciopelo negro y guarniciones de plata, es un monumento majestuoso. A

la izquierda del altar mayor se encuentran los personajes invitados de mayor representacion oficial.

Estos son: El príncipe de Tour y Taxis, representante del emperador de Austria. La familia del conde de Chambord. Cincuenta damas francesas. La casa del rey.

Caballeros de la nobleza de Francia y diputaciones. A la derecha del altar mayor se encontraban: Monseñor Zoru, príncipe arzobispo de Goritz. Clero de la diócesis.

Los representantes de los soberanos de Europa. Cincuenta damas austriacas. Los dignatarios y funcionarios de la corte del emperador Francisco José.

Ante el catafalco permanecia de pié y con manto de corte el conde de Blacas, secretario de Enrique V, teniendo en sus manos el almohadon con las insignias de la orden del Espíritu Santo, legion de honor, de Austria, Rusia, etc. El príncipe arzobispo Zoru ha dicho la misa de Requiem, acompañada de la música de la capilla.

La ceremonia terminó cerca de las tres. A las cuatro y media se cerraron las puertas de la Catedral para bajar el cadáver y conducirlo al monasterio de Franciscanos de Cartagovizza.

Colocado el féretro sobre el carro fúnebre, el cortejo se puso en marcha en este orden:

La cruz del cabildo. Música de los veteranos. Piquete de veteranos. Veinticuatro pobres vestidos á espensas de la condesa de Chambord. Pobres de la casa de beneficencia. Hermanas de la caridad. Huérfanos. huérfanas. Niños abandonados. Sordos-mudos. Cofradías de hombres. Música militar. Escuelas populares. Sociedades de socorros mútuos. Sociedades católicas. Círculos católicos obreros. Sociedad de S. Vicente de Paul. Música municipal. Hermanos de la misericordia. Franciscanos. Capuchinos. Jesuitas. Clero de la diócesis. Seminario é institutos católicos. Cabildo de Goritz. El arzobispo Zoru. El carro fúnebre. El conde de Blacas, portador de las insignias y condecoraciones del conde de Chambord. Su alteza imperial el príncipe de Tour de Paris. Representante del Emperador de Austria. El duque de Parma. D. Juan de Borbon. D. Carlos de Borbon. D. Alfonso de Borbon. D. Jaime de Borbon. Los representantes de los soberanos. La casa del rey. Los jefes de las diputaciones francesas y los Presidentes de los comités legitimistas. Los diputados, senadores y nobleza de Francia. Las autoridades austriacas. El Gobernador de Trieste. Los consejeros íntimos de S. M. el emperador. Gentiles-hombres. Gobernador de Goritz. Autoridades militares. El parlamento de la provincia. El alcalde de Goritz. Consejo Municipal. Oficiales de círculo. Tribunales. El procurador del emperador. La prefectura. Oficinas de la Hacienda. Direccion de las escuelas. Jefes de correos y telégrafos. Autoridades forestales. Zuavos pontificios. Prensa monárquica. Prensa europea. Delegaciones de obreros. Carros de flores. Contribuyentes de Goritz. Comision de pobres. Un batallon de infanteria.

Las tropas de la Guarnicion cubrian la carrera.

La catástrofe de Java.

Los despachos telegráficos que se reciben de Batavia anuncian que los buques de guerra ejercen su oficio de cruceros en las dos entradas del estrecho de la Sonda, para impedir

que los buques se aventuren por tan peligrosos pasos. Se ha dado aviso de evitar el camino entre las islas de Krakatoa y Sibesia, siguiendo el que se encuentra entre Karkatoa y la isla de los Principes en la costa de Java.

En la bahia de Lampong, uno de los mejores abrigos de Sumatra, en cuyo fondo se encontraba el pueblo de Telok-Betoug, el aspecto general es terrible. Todo se halla destruido en una extension de ocho kilómetros. La poblacion indígena dicen que está sumamente irritada contra los holandeses, porque creen que la Providencia ha querido castigarlos por la guerra contra los Atchinois. Los sacerdotes son los que alimentan ese odio, que no parece importa gran cosa á los holandeses, porque los indígenas del Sur de Sumatra son conocidos por su espíritu de tímida obediencia.

Comienzan á llegar detalles de este espantoso cataclismo, sin ejemplo en nuestro siglo.

Además de los desastres señalados en casi todos los puntos de la isla, se indican pérdidas de consideracion. Los mil templos de Bramhaman, por ejemplo, han sufrido mucho, y algunos de ellos se han arruinado por completo.

La cúpula del célebre templo de Borobodo ha desaparecido aplastada por las rocas al caer.

En Specswyk las rocas que caian tenian la temperatura del hierro rojo. Esta ha sido la causa de los incendios que han ocurrido en la poblacion.

Diez bazares pertenecientes á europeos han sido destruidos.

El río Jacatana, sobre cuyas orillas se levanta Batavia, fué invadido de tal modo por la lava, que varió su curso abriéndose paso por una de las principales calles de la ciudad, sus aguas fueron á dar á las Emerades, cuyo nivel levantaron.

La isla de Anius, que está situada á cinco millas de la embocadura del Targeroug, y á 20 millas al Este de Batavia, está completamente inundada. En las islas de Baby y Tjiribon muchas casas se han hundido, y todos sus habitantes han perecido.

La isla de Midah, á diez millas de la costa de Java, se ha sumergido en su mayor parte.

De todos los puntos de la isla llegan detalles conmovedores, y todavía no se sabe todo lo que ha ocurrido en la mayor parte de Sumatra.

La inmensa ondulacion causada por la sumersion de las islas que han desaparecido, se propagó por los estrechos al Norte hasta Borneo, á mas de 120 leguas de distancia y al Este hasta la otra punta de Java. En Batavia la mar ha subido dos metros sobre el nivel de las mas altas mareas; luego se retiró repentinamente causando un desnivel de mas de cinco metros, dejando á descubierta cientos de cadáveres horriblemente mutilados.

Gacetilla General.

Anteayer y á las seis de la mañana, tuvo lugar en una casa de la Calle del Peso de la Paja, un conato de incendio que fué apagado por los vecinos que acudieron en los primeros momentos. Los bomberos no tuvieron necesidad de acudir en corporacion, si bien trabajaron algunos desde un principio como simples particulares.

El último sábado tuvo lugar en el Teatro el concierto vocal é instrumental anunciado, en el cual tomaron parte la orquesta que dirige el señor Dalman y el Orfeon que dirige el señor Lell. La primera tocó

como sabe hacerlo, distinguiéndose el señor Pibernus que conquistó numerosos y nutridos aplausos haciendo verdaderos prodigios con el clarinete, y del coro no podemos decir mas que es el mismo laureado en distintos certámenes y que tan merecida fama tiene conquistada en toda Cataluña. Fué muy aplaudido en cuantas piezas cantó bajo la acertada batuta de su incansable maestro D. Antonio Lell, y muy especialmente en la egecucion de *Felissela* del maestro Carreras, la cual fué admirable y eso que la obra tiene inconvenientes casi insuperables que no sabemos como ha podido El Orfeon vencer con el acierto, afinacion y gusto que los ha vencido.

Nuestra felicitacion á la sociedad y á su experto Director.

—Hoy que nuestra corporacion municipal tiene sobre el tapete la cuestion del alumbrado eléctrico, copiamos de la Gaceta de la Industria y de las invenciones, el siguiente suelto:

«El Ayuntamiento de Paris ha adoptado definitivamente el alumbrado eléctrico por incandescencia en sustitucion del gas para sus salas de sesion y dependencias del municipio, asi como para los locales ocupados por el Secretario general y Director de Obras.»

—El Domingo pasado se presentó en el Principal ante el público gerundense, el pianista Capitan Voyer, que ejecutó difícilísimas piezas con una limpieza admirable y esquisito gusto. El público, que era poco numeroso, lo aplaudió en grande, obligándole á repetir una de las tocatas.

—Nuestro colega *La Publicidad* se ocupa del suelto que le dedicamos el último domingo en los términos que cree procedentes, pero que en nuestro concepto nada tienen que ver con nuestra réplica, porque ni los destinos publicos de que, dicho sea de paso, los amigos del colega se aprovecharon cuando pudieron, ni los carlistas, ni lo sucedido en Tortellá segun dice y que de ser así reprobamos, ni el premio del lanceiro, ni la muerte del teniente Cebrían, vienen á cuento. *LA LUCHA* ha dicho que la inquina de *La Publicidad* contra el señor Ayuso no puede reconocer otro origen que la derrota de uno de sus Redactores en las pasadas elecciones para Diputados Provinciales; el compañero no lo niega, antes bien lo afirma y no sabiendo como justificar su actitud anómala dados sus antecedentes, nos expone suposiciones y argumentos cuya pertinencia no hemos podido encontrar. Queda en pié lo por nosotros dicho con la diferencia, de que no fueron carlistas los que derrotaron al Redactor de *La Publicidad* como supone, sino republicanos federales, cayendo por su base la mas garrafal suposicion de atribuir al Sr. Gobernador el haber prestado apoyo á una candidatura carlista cuando ni uno de los candidatos que luchaban podia tener el mas leve asomo de tal opinion. Pero algo ha de decir *La Publicidad* para quedar en buena posicion, sin mirar que incurre en una vulgaridad impropia de su buen criterio cuando la pasion pobre no le guía. Estábamos, pues en lo cierto, y sentimos que á tal fuerza responda la acritud con que al señor Ayuso trata el periódico posibilista.

—Hoy tiene lugar en nuestro teatro, el segundo y último concierto del capitan Voyer.

Este concierto promete ser un verdadero acontecimiento musical, pues á mas de que ha tenido la delicadeza de dedicarlo á nuestras

dignas primeras autoridades y á la guarnicion, tiene el atractivo de armonizar el piano con la banda militar, novedad artistica enteramente desconocida antes de la llegada á España del Capitan Voyer.

—Se saca á pública subasta el carro que debe conducir el correo entre la estacion del Ferro-carril de Figueras y la Estafeta de la misma poblacion.

—Deseando enterar á Teresa Hugas, madre del soldado fallecido en el ejército de Cuba José Serrat y Hugas, de ciertos asuntos que la interesan, se ruega su presentacion en el Gobierno civil de la provincia, cualquier dia no feriado.

—En el pueblo de Vilademat, tiene recojido el Alcalde un perro perdiguero que lleva en el cuello un collar con el nombre R. Sureda, ignorando quien sea su propietario.

—Ampliando lo que en otro lugar decimos á *La Publicidad*, debemos manifestarle, que el señor Gobernador Civil, tan pronto como tuvo conocimiento de lo sucedido en Tortellá, ordenó la instruccion del oportuno expediente el cual se está tramitando con actividad. Ya vé el colega como sus censuras carecen de fundamento y no hay necesidad de excitaciones para que el señor Ayuso cumpla su deber como autoridad y como lo exigen sus acreditados antecedentes politicos.

—Se ha ordenado la busca y captura de los desertores cuyas filiaciones se expresan.

Regimiento infanteria de Asia n.º 59.

Andrés Burguera Corbera, natural de Santami, provincia de Baleares, de Francisco Ruhy Padrés, natural de Hostalrich, de Miguel Perez Casamala, natural de La Bajol, y de Juan Serra Prats, natural de la Muga.

—Hace unos dias tuvo la desgracia de recibir herida en la mano derecha un agente de pagos de Barcelona que, hallándose en esta ciudad para cobrar unos libramientos de la Administracion económica y teniendo la mano puesta sobre uno de los bordes de la caja, cayó la tapa con tanta desgracia, que sufrió la herida que dejamos indicada, la cual fué curada por uno de los médicos de la localidad, quien tuvo que darle diferentes puntos, temiéndose haya necesidad de hacer la amputacion.

—El dueño de la tartana n.º 73 D. José Amat vecino de la villa de La Bisbal, ha sido multado por el Gobierno civil de la provincia en la cantidad de cinco pesetas por infraccion del reglamento del ramo.

—Anteayer noche, á las once y media, un individuo habitante en la calle del Angel, tocó á la puerta del piso inferior al que habita. En dicho piso vive una anciana de sesenta y tantos años con un hijo. La mujer tiró la llave de la puerta de la calle al que llamaba creyendo era el hijo y dejó abierta la del piso metiéndose en cama. El individuo en cuestion, entró en la habitacion, se dirigió en donde estaba la pobre muger y atentó contra su honor de un modo tan brutal como infame. Hubo lucha, el agresor, viendo inútiles sus esfuerzos y fuera de sí, hizo presa en una oreja de la anciana amen de contusiones y heridas que le produjo en la lucha. Cogido el enamorado amante, fué puesto á disposicion del juzgado competente y la muger está, segun se nos ha dicho, en el hospital civil. Parece que quien tal fazaña ha llevado á cabo es un jornalero. Ahora viene bien aquello de no se necesitan comentarios.

—El *Boletín Oficial* de la provincia publica una circular previniendo á los señores Alcaldes y á los Ayuntamientos que hayan sido morosos en

el pago de la suscripcion á la *Gaceta* de Madrid, lo hagan en el mas breve plazo, apercibiéndoles con exigirles la mas estrecha responsabilidad si demoran por mas tiempo la obligacion en que se hallan de satisfacer estos atrasos.

—Conforme á las tradiciones de la corte de Viena, al tercer dia de nacer un príncipe debe ser bautizado. El miércoles recibió este Sacramento la princesa recién nacida, hija del príncipe heredero, archiduque Rodolfo y de la archiduquesa Estefania. La ceremonia tuvo lugar en el castillo de Luxemburg, que es donde fué bautizado, hace 25 años el príncipe heredero. Han estado presentes todos los archiduques y archiduquesas, el nuncio apóstolico, el arzobispo de Viena, el cardenal arzobispo de Kolocza-Bacs y el primado de Hungría, los ministros de Austria y de Hungría, los presidentes de las Cámaras, altos dignatarios de la corte, el burgo maestro de Viena y muchos altos funcionarios civiles y militares. El emperador y la emperatriz ocupaban un trono junto al altar de la capilla. Durante la ceremonia, la emperatriz Isabel tuvo en brazos á la tierna princesa, la cual recibió los nombres de Isabel Maria Enriqueta Gisela.

EL CAPITAN VOYER.

Este célebre pianista, tan conocido en el mundo musical, del cual ya nos ocupamos en otra ocasion, dará hoy miércoles su concierto de despedida.

Entre las diferentes piezas de que se compondrá el programa, figurará el «Concerts Stück» de Weber, en el cual acompañará al eminente artista la música del regimiento Vad-Rás.

Al ocuparse del capitan Voyer un periódico extranjero, (el nacional de Paris) dice lo siguiente:

«La banda del gran mayor (se refiere al músico mayor) que, como Orfeo, hubiera conmovido á las rocas, si estas en la edad moderna no fueran otra cosa que pobres vencidos con los cuales se han empedrado las calles de Paris, la que antes tronaba y amenazaba, acompañó después con una dulzura exquisita, con una especie de fatástico desvario, el cual no hubieran podido dar las flautas, los oboes y los instrumentos de cuerda, el «Concerts Stück» de Weber, ejecutado magistralmente al piano por el capitan Voyer.

Este, que es otro mágico, hace llorar, suspirar, cantar y rugir á este instrumento de madera, y logra comunicarle su calentura y dominarle con su imperioso genio. Yo habia oido al capitan Voyer una noche en casa de la Sra. Nietor Bon, en cuya noche pude tenerle cerca y estudiarle á mi sabor.

El capitan Voyer, héroe soñado por Cristofori, con sus cabellos crespos, sus ojos de domador, su rostro con reflejos dorados, entra, se sienta, y sin énfasis, con naturalidad, como el que conoce la fuerza que posee, empieza su lucha con el monstruo, con el piano: le halaga, le abraza, le acaricia; despues lo oprime y lo espolea, lo hiere y lo acosa, como el cazador al jabato y al oso; el monstruo quiere resistir, pero en vano; pues vencido, ligado, dominado como Anteo por un guerrero que tiene el puño sólido como Hércules, hace todo lo que quiere su amo; éste encuentra en él acentos conmovedores; el monstruo se queja con voz humana, y el espíritu, escondido en sus entrañas de madera, se lanza con vertiginoso vuelo á los estrella-

dos mundos de la fantasia, dejando caer en torno del vencedor una lluvia de flores de oro y de chispas armónicas.»

Esto, poco más ó menos, decia Teodoro de Banville, despues de oír al capitan Voyer el *Concerts Stück*, acompañado por la banda militar.

Por lo que nosotros hemos oido al capitan, comprendemos que las poéticas metáforas del escritor francés tienen razonado fundamento.

Correo de Filipinas.

Alcanza el recibido hoy al 11 de Julio.

Lo más interesante que hallamos, es una carta de Joló que con fecha 10 de Julio publica un periódico de Manila, de la cual tomamos los siguientes párrafos:

«Tranquila al parecer parecia esta isla, y signo alguno parecia contradecir esta apariencia todavia pocos dias hace. Pero poco despues de haber fondeado el *Francisco Reyes*, el aquí conocido y significativo grito de *Moro, moro*, puso en alarma á todo el mundo.

Tres moros juramentados se habian introducido con armas dentro de la plaza, y entraron aparentando querer comprar algunos géneros en casa del chino Ramoa Blanco, y al volverse el dependiente para tomar de los estantes los géneros perdidos, sacaron sus bolos ó crises, armas terriblemente cortantes que ellos usan, y dirigiéndose á la puerta, en donde, como de costumbre, se hallaban sentados varios oficiales de la guarnicion, el capellan del regimiento núm: 3 y el médico del núm. 6, empezaron á acuchillarlos sin dárles tiempo para prevenirse á la defensa.

Dejaron muerto el primer tajo al teniente Bordas, de la compañía disciplinaria; hirieron mortalmente al teniente Manrique, de la misma, que murió á las pocas horas; hirieron gravemente al médico señor Dominguez, del número 6; hirieron además á un cabo y dos soldados de la vigilancia, uno de éstos gravemente, que murió el mismo dia. Los otros siguen bien y curándose.

Grande es la indignacion y el caso merece escarmiento.

Los dos tenientes y el médico eran casados, y uno de los primeros y el doctor tienen aquí sus señoras.

Se ha abierto una suscripcion para repartirse por mitades entre las dos viudas.

Hoy han salido cinco soldados del número 3 á cortar leña, y han muerto dos á manos de juramentados, habiéndose retirado los otros diciendo que hay muchos más moros.

El cañonero *Mindanao*, que ha salido ya dos veces para Maibung durante estas ocurrencias, parece ha traído noticias muy alarmantes.

El datto *Rajah Muda*, hermano ó hermanastro del Sultan, ha venido con su acompañamiento. Nunca desde otra ocupacion creo ha estado aquí.

Tres buques de guerra ingleses han visitado Maibung, residencia del Sultan, este mes, y de donde de ellos solo hemos tenido noticia hoy. El último, que fué el crucero de la *Champun*, estuvo aquí antes y saludó á la plaza é hizo honores al señor gobernador, despidiéndose solo al salir del buque con 17 cañonazos.

Correo de Madrid.

Burguete es el pueblo de Navarra en el cual se sublevaron hace dos dias un cabo y cuatro individuos del cuerpo de carabineros.

Uno de éstos, segun telégrama recibido hoy de Pamplona, se ha

presentado á las autoridades con armas y municiones. Se supone que los otros han pasado á Francia.

—Dos comisiones, una de Zamora y la otra de Cadiz, compuesta esta última de individuos del ayuntamiento gaditano, han conferenciado esta tarde con el Sr. Presidente del Consejo de ministros.

Hoy se ha verificado la repertura de la Exposicion de Minería.

El rey saldrá mañana de Munich con direccion á Viena.

—En los partes del extranjero referentes á la cuestion franco-china, se observa, como en los periódicos llegados por el correo, que los ingleses presentan muy aparatosamente el asunto, mientras los franceses hacen confiar en una solucion satisfactoria. Que esto último será lo que prevalezca, sigue pareciendo lo mas probable.

—En reemplazo del batallon de Vizcaya y cazadores de Alfonso XII que guarnecian la plaza de La Seo, ha ido de Lérida el batallon de Albuera.

El de Vizcaya se reorganizara en Lérida, y el de Alfonso XII vá destinado á Vich.

—El correo oficial que sale hoy del ministerio de Ultramar para Cuba y Puerto-Rico, entre diferentes asuntos de mera tramitacion y de escasa importancia lleva el real decreto autorizando la creacion de una escuela de Agricultura en la Habana y nombrando director de los trabajos de ella al señor Alvarez Reinosos.

Provincias.

Entre el Ayuntamiento de Calatayud y el Vicario general, ha surgido una cuestion, sobre si las campanas de las iglesias han de tocarse para conjurar las tempestades.

El Gobernador de Zaragoza ha pedido informe á la facultad de Ciencias de aquella Universidad para dar solucion al asunto.

—A pesar de la protesta en tiempo oportuno formulada por el vecindario de Valle-Hermoso contra la construccion de un depósito de cadáveres detrás del cementerio de San Luis, las obras continúan avanzando hasta el extremo de que ya están á punto de terminar.

Diversiones públicas.

TEATRO PRINCIPAL.

Gran Concierto extraordinario para hoy por el

CAPITAN VOYER

al que acompañará la Banda del Regimiento de Wad Rás.

A las 8 y media.

CENTRO GERUNDENSE.

Para mañana jueves se prepara el debut de una compañía de Zarzuela, la que podrá en escena *LA GALLINA CIEGA* y *LAS CAMPANETAS*.

A las 8 y 1/2. Precios de costumbre.

Seccion bibliográfica.

El número 4.º del ya acreditado periódico de administracion local «Los Municipios españoles, publica el siguiente Sumario:

Advertencia.—Boletín teórico-práctico. Higiene y salubridad públicas. El cólera morbo.—Poblaciones invadidas.—Deberes de la Administracion española.—Atribuciones de las Autoridades.—Constitucion de las juntas de Sanidad.—

Responsabilidad de los funcionarios que abandonan sus puestos durante el peligro y otros trabajos de no escaso interés.

—Ha visto la luz el número 21 de la «Ilustración Musical» que con creciente aceptación publica la casa editorial de D. Guillermo Parera, de Barcelona, calle del Pino, 6.

El texto, importante como siempre, contiene biografía y retrato de D. Carlos Felipe Manuel Bach. Hoja de música, la continuación del bonito trabajo La ópera italiana y otros. La parte de música contiene un Rondó en Mi bemol, para piano forte, por Carlos Felipe Manuel Bach.

Gaceta Religiosa.

Santo de hoy. Stos. Leoncio y Teodulo mrs.

Santo de mañana. Stos. Eulogio y Amado obs. y S. Felipe, mr.

Telegrama.

Madrid 10.—Continúa la calma política. La prensa se ocupa casi exclusivamente del viaje regio.

«La Epoca» continúa defendiendo las circulares del ministerio de la Guerra.

Los demócratas de Toledo han abierto una suscripción a favor de las familias de los sargentos fusilados.

El señor Romero Giron se halla restablecido.

Reunido el Consejo de ministros se ocupó de los disgustos surgidos con motivo de las cuestiones de Cádiz, y de las indagaciones practicadas para descubrir la falsificación de Billetes del Banco de España, que han dado por resultado encontrar la prensa donde se confeccionaban en Allen (Alicante); habiendo sido detenidos dos sujetos.

El Rey ha sido objeto en Viena de entusiastas felicitaciones.

A las diez de la noche llegó el Rey a Viena y le recibieron en la estación el Emperador, la Archiduquesa Isabel y todos los Archiduques.

La «Gaceta» no contiene nada importante.

Imp. de «La Lucha»
Plaza de Bell-Lloch núm. 4.

ABERTURAS DE REGISTRO.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA
(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA COLON Y PACIFICO.

Salidas.	Barcelona	los días 5 y 25
	Málaga	» 7 y 27
	Cádiz	» 10 y 30
	Santander	» 20
	Coruña	» 21

de cada mes

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz, admiten carga y pasajeros para LAS PALMAS (Gran Canaria) y Veracruz.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman carga a flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitás.

AMERICA CENTRAL.—La Guayra, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena de Indias, Colon y todos los principales puertos del Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá a California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUD DEL PACIFICO.—Todos los puntos principales desde Panamá a Valparaíso, como Buena Ventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para la Habana, Puerto-Rico y sus litorales a 35 duros; de tercera preferente con mas comodidad a duros 50 para Puerto-Rico y 60 duros para Habana.

El día 25 de Setiembre saldrá de Barcelona el vapor

MENDEZ NUÑEZ.

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA: Esta agencia puede facilitar directamente a los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de la Compañía hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignación.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.

Se emplean solo 26 días—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, La France, Savoie, Poitou, Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros.

Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Setiembre.

EL VAPOR LA FRANCE de 5,000 toneladas

NOTA—Estando ya limitada la cabida se advierte a los señores cargadores sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el día 12 para cisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 du os.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes camaras bajo cubierta y se les proveera de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen a Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Boxa

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines ilumina los de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo a la ajuja, crouchet, tapicería en colores, novelas, erónicas, bellas artes, música etc.

ANUNCIOS.

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón o que sufren de colapso, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Oxford-Street, Londres.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

ALBERTO NUGUÉ.

Plaza de Bell lloch, número 4. Gerona.

En esta Imprenta se hacen impresos de todas clases y á precios módicos.